

第1回宇部市本庁舎建設基本計画市民ワークショップ 報告書

日時/場所 2015年8月23日 10時~12時 / 宇部市役所 4階委員会室

出席者 ワークショップ参加者36名
宇部市総務管理部 藤崎部長、床本課長、濱原課長補佐、深川係長、福重係員
㈱日建設計 中島部長、高木主管、澄川

■ プログラム

1. 開催の挨拶・ワークショップテーマの説明
2. 宇部市本庁舎建設基本構想の説明
3. 市民アンケート結果の報告
4. 庁舎建設先進地事例の紹介・公共空間利用事例の紹介
5. グループワークの進め方についての説明
6. グループワーク
7. グループワーク結果発表
8. 閉会

1 開催の挨拶・ワークショップテーマの説明

市総務管理部より、開催の挨拶とワークショップテーマの説明を行った。
ワークショップテーマ

「新庁舎が永く市民に愛され、使い続けられるために、あったら良いと考える空間は？」

2 宇部市本庁舎建設基本構想の説明

市総務管理部より、2015年3月に策定した「宇部市本庁舎建設基本構想」の内容を説明した。

3 市民アンケート結果の報告

㈱日建設計より、2015年7月に市民を対象に行った「宇部市役所建替えに関する市民アンケート調査」の結果を報告した。

4 庁舎建設先進地事例の紹介・公共空間利用事例の紹介

㈱日建設計より、グループワークに先立って、庁舎建設に関する先進地事例及び公共空間利用事例の紹介を行った。

5 グループワークの進め方についての説明

㈱日建設計より、グループワークの進め方についての説明を行った。

6 グループワーク（50分間）

グループワークは参加者36名が6班に分かれて行った。
自由に意見を交換しながら、各自が出した意見を記載した付箋を模造紙に貼って議論を進めた。
最後に、出てきた意見をカテゴライズし、議論の焦点となったキーワード等を整理した。



《グループワークの様子》

7 グループワーク結果発表

グループワークで議論し、意見をとりまとめた模造紙を使用して、各班の代表者が意見を発表した。主な意見は以下の通り。

(1 班)

図書館の併設、文化会館との併用など市民が生涯学習できる「文化学習スペース」があると良い。休憩・飲食スペース、起業スペース、宇部 PR スペースもあると良い。窓口の利便性向上も重要。

(2 班)

窓口の案内性を高め、バリアフリーを徹底してほしい。コンビニ等の売店、イベントや会議に利用できる多目的スペースの充実を図ってほしい。カフェテラスや庁舎前広場など外部にも目を向けたい。

(3 班)

公園とつながる緑いっぱいの庁舎。情報収集、会議室利用など市民の利便性向上のほか、彫刻・市民の作品を発表するギャラリーや宇部の食を感じられるカフェ・レストランなど地域性を重視したい。

(4 班)

市民の来庁頻度は低いので、行政・事務機能のみとし、市民利用機能は重視しない。事務機能も規模設定条件を見直し縮小化して、予算を交通機関整備等に使うべき。

(5 班)

レストラン、カフェ、コンビニ、多目的ホールなどの併設、また真締川公園との一体整備を望む。窓口の案内性を高め、さらに駐車場と庁舎の動線に配慮してほしい。

(6 班)

真締川公園との一体整備、宇部らしい街並みにあった庁舎を望む。「集い」をキーワードに広場や集会場など交流ふれあいスペースを充実させる。



《結果発表の様子》



《グループ成果の一例》

8 閉会

市総務管理部より、次回のワークショップ日程の調整と閉会の挨拶を行った。

■ 今後の予定

第1回ワークショップの議論を踏まえ、第2回を開催する。

第2回ワークショップ

2015年10月4日（日曜日）13時～15時 宇部市役所 4階 委員会室

宇部市本庁舎建設基本計画市民ワークショップ 参加者 アンケート結果

●参加してみて、いかがでしたか？感じたことやご意見などをお聞かせください。

（1班）

- 時間が短いように感じました。
- 自分はお金の問題や、社会的問題に詳しくないのでハッキリは中々言えませんが、町の中心であるからにはここから盛り上がりのサイクルを広げていった方が良いと思います。
- 参加させていただき、ありがとうございます。色々な意見があり、大変参考になりました。
- とても勉強になりました。色々な方と話ができてとても良かったです。
- 特になし。
- 思いもかけない意見が聞けて大変勉強になりました。

（2班）

- 普段はほとんど利用する事もなく必要な時のみ利用していたので、本庁舎の建替え？とビックリの参加でしたので、どちらかと言うと意見を聞くことによって色々考えさせられる機会を持ててとても良かったと思いました。
- 引っ張っていく人（ワークショップの仕方をよく知っている人）が1人でも入っていると、もっと議論が広がって、間があくこともなかったのではと思いました。どうしてもお金の話が話題にのぼり、夢のある話・案が出にくかったような気がします。
- 議論が活発にできました。大変充実した時間となりました。ありがとうございました。
- 若い人の意見が聞けてよかった。
- 各テーブルの進行が難しいと感じた。
- 色々な市民の方の意見は、それぞれ違って、新しい庁舎作りには、建設的な意見が多いに役立って良かった。

（3班）

- ワークショップで何をしたいのか。全体の流れの中で明確にする必要がある。今日のプログラム以上の内容はすでに、基本構想でやっている。次が重要！
- 色々な意見が聞けて良かったです。夢は広がりますね。
- 市役所の仕事がしやすく、又、私たちも使用したい。いろいろな考え方があるものだと・・・

- 市庁舎建替を市民として身近に感じる事が出来た。
- いろんな方のいろんな意見を伺えて、参考になりました。でも、今日のテーマは「市民交流スペース」に特化したものではなかったの？
- グループでの参加は色々な意見が出てわき合いと意見を話し合えて良かったです。

(4班)

- とても本質的な深い討議があり、有意義だった。
- すでに決定された計画についての話し合いだったので、がっかりしました。お金持ちの市の参考例を見ても面白くないです。アンケートの基本はイエスカノーで答えるものが良いと思います。質問が誘導的。
- 活発な意見交換ができ、色々な世代、性別、職種の方々の話が聞けて、大変興味深かったです。
- 賛否両論で大変参考になった。
- 50年スパンで市役所の機能を考えないといけない。アンケートを。

(5班)

- 時間が短くて、十分な話し合いが出来なかった・・・
- 多様な意見があり、有意義だった。
- 初めて参加して、色々な意見を出させて頂きました。
- 自分では、思いつかない意見が聞けて大変為になりました。自由な雰囲気でも良かったです。
- 楽しい情報交換会だったように思いました。
- 色々な方のアイデアなどが聞けてよかった。

(6班)

- 以前参加した市民委員会の2番煎じとの印象が強い。メンバーが違えば、異なる意見が出る？との期待はあるとの思いがあったのか・・・。
- 活発な意見や、楽しい会話で、あっという間のワークショップの時間が過ぎました。色々な意見も知ることができて楽しかったです。
- 色々な意見が出て、良かったと思う。
- いろいろな意見が出て、おもしろい体験となりました。
- 色々なご意見を聞ける場にもなり、勉強になった。
- 色々な意見が聞け、又、交流が出来、良い経験となりました。

●本庁舎の建替えに関して、ご意見やご提案などがありましたら、お聞かせください。

(1班)

- いきなりたくさんいっぺんにやる必要はないので何か一つからでもサービスコーナーなどを取りつけて良い町作りを目指して下さい。
- 建設費が負の遺産にならないければと。この場所で防災対策が出来ますか？どんな形の物になりますか。
- 色々（カフェ、いこいの場）な機能について話が出ましたが、コストがどうなるのか気になりました。カフェ1つでどれくらいのコストになるか知りたいです。
- 建設コストは、早めに開示して欲しい→調達方法についても早めに。新国立競技場のようにならないように？

(2班)

- ただただシンプルに！
- 一緒に頑張っていきましょう。

- 機能を多くすると総工費がかさむので予算に応じた機能をつけたらいいと思います。
- 限られた予算の中で効率的な建物にして欲しい。省エネを十分に考える。
- 今日のワークショップの意見をふまえてリアリティのある庁舎にしてほしい。

(3班)

- ふれあいセンターの活用の意見も納得できます。
- 明るく、緑あふれる場所であります様に
- 費用なども含め、是非市民のための市役所にしてほしいです。議場などはコンパクトに。職員は働きやすい環境に。
- 建替えとして予算を考えると中々提案が出ないと思いました。

(4班)

- 市役所の機能だけを考えるのではなく、周辺の民間施設などを含めて人の流れなどを考えるべきか。
- 職員が働きやすく、市民が本当に必要としている物をコンパクトに。72億円の非現実的な市役所は不要。あれもこれも欲しがると、国立競技場のように大コストUPになりますよ。
- ワークショップで十分討論させていただきました。
- 集まる庁舎を考えるより、市役所機能重視して他のスペースは市民が集うコンセプトで考えて分割でやった方がよい。

(5班)

- 休日利用で集いが出来れば良い。計画にない機能本位の役所(6班案)でも良いのでは。
- 今日言えたので良かったです。

(6班)

- グループで意見を出しました。
- 皆さんの意見が反映できる物になるといいです。
- 今日、意見を出しているので、参考にして下さい。(意見書としています。)
- 本当に良い案で建替えて下さい。
- 将来の為、若い世代の為に新市役所建設を実現してほしい。宇部を象徴するようなデザインにしてほしい。